

> Genève, le 4 avril 2025

La nuit est belle ! revient le week-end du 11 au 13 avril pour une édition consacrée à la culture de la nuit

Après avoir traité les 4 grandes raisons d'éteindre l'éclairage public lors des précédentes éditions, les partenaires fondateurs et organisateurs de l'évènement La nuit est belle !, le Grand Genève, le Muséum d'Histoire Naturelle, la Société Astronomique de Genève et la Maison du Salève, axent cette 5ème édition sur le thème de « La nuit, univers de culture ». Une thématique à double sens où la culture s'utilise comme biais pour éveiller les consciences et faire évoluer les usages d'une part, d'autre part où la nuit devient source d'inspiration culturelle.

Une envie d'éteindre qui se cultive depuis 2019

En 6 ans de mobilisation autour de l'évènement La nuit est belle !, ce sont désormais plus de deux tiers des communes du Grand Genève qui éteignent quotidiennement leur éclairage ou diminuent significativement l'intensité lumineuse. Sur les communes françaises du Grand Genève ce sont même plus de 85 % des communes et de leurs habitants.es qui ont choisi l'extinction quotidienne partielle ou totale en cœur de nuit. La nuit est belle ! 2025 fêtera ce défi réussi, au profit des économies d'énergie et du patrimoine nocturne. Grâce à l'optimisation des technologies d'éclairage, l'enjeu est aujourd'hui d'éclairer juste et au bon endroit pour la sécurité des usagers.ères. C'est la fonction de l'éclairage d'utilité publique. Dans cette logique, cette édition renforce son appel à éteindre l'éclairage auprès des privés : commerces, habitants.tes, entreprises et rappelle les textes de lois relatifs à la prévention, à la réduction et à la limitation des nuisances lumineuses.



La nuit, source d'inspiration culturelle

A travers le fil rouge « La nuit, univers de culture », cette 5ème édition oriente aussi la réflexion autour de la perception de la nuit selon les cultures, les sensibilités ; de la préhistoire à aujourd'hui. De la lueur des étoiles à l'obscurité des ruelles, la nuit offre une atmosphère propice à l'imaginaire et à l'introspection. Elle fascine et inspire les Hommes, nourrit la réflexion et ouvre l'espace à des créations poétiques, scientifiques, musicales et littéraires.

Lors de ce week-end du 11 au 13 avril de nombreux lieux culturels, associations et communes proposent des animations autour de la nuit, comme des ateliers de dessins, des observations astronomiques, des conférences sur la pollution lumineuse, des lectures de contes, des excursions naturalistes, etc.

Communiqué de presse - 4 avril 2025

Contact presse :

Laure FABIANI
Tél. +33 (0)6 89 16 32 28
communication@grand-geneve.org

Chiffres clés de cette 5ème édition

- [181 communes sur les 209](#) qui composent le Grand Genève participeront à l'action en renonçant à leur éclairage. Sur le canton de Genève, l'extinction intégrale de l'éclairage public n'aura pas lieu. Les communes éteindront symboliquement certains équipements publics dont l'illumination n'est pas obligatoire,
- [Plus de 50 communes extérieures](#) au Grand Genève rejoignent le mouvement de La nuit est belle, ailleurs ! Des communes voisines de la [Communauté de communes du Pays d'Evian et Vallée d'Abondance](#), de la [Communauté de communes du Pays de Cruseilles](#) et du [Grand Annecy](#). En [région lyonnaise](#), 17 communes se mobilisent. Dans le cadre des 40 ans de l'[Observatoire de sciences de l'univers de Grenoble](#), le campus de l'université participera à l'évènement. Enfin, [4 communes de la région lilloise](#) éteignent et le [Club d'astronomie de Villeneuve d'Ascq](#) organise une animation à l'occasion de La nuit est belle !
- [De nombreuses enseignes et installations privées](#) éteindront : la tour de la RTS, des dizaines de commerces du Grand Genève, la petite Rade de Genève (entre le pont du Mont-Blanc et le pont de la Machine), la fondation des parkings, les enseignes lumineuses, ainsi que des organisations de la Genève Internationale etc.
- [Près de 70 animations](#) sont référencées à ce jour sur le Grand Genève et une vingtaine sur les territoires participants à La nuit est belle, ailleurs ! : les contes et légendes, expositions ou spectacles musicaux seront particulièrement à l'honneur ; aux côtés de balades nocturnes, ateliers pédagogiques, observations astronomiques, conférences etc.,
- [Plus de 50 bonnes idées](#), activités, jeux, podcasts, sélections de livres et expériences pour découvrir la nuit autrement dans le centre de ressources en ligne,
- [141 communes du Grand Genève](#) sont désormais engagées dans une extinction quotidienne (totale ou partielle) de leur éclairage public la nuit, ce chiffre a quadruplé depuis l'existence de La nuit est belle !

A observer le week-end du 11 au 13 avril

Le week-end du 11 au 13 avril, le soleil se couchera vers 20h20 et la nuit sera pleinement présente vers 22h00. Dès lors, en l'absence de nuage, les planètes Jupiter et Mars ainsi que la lune seront visibles. Jupiter sera observable comme une étoile très lumineuse et blanchâtre en direction de l'Ouest. La planète Mars se distinguera comme une étoile de couleur rougeâtre de faible intensité au-dessus de Jupiter toujours en direction de l'Ouest. La lune (presque pleine) quant à elle se lèvera – le 11 avril vers 19h00, le 12 vers 20h et le 13 vers 21h – au-dessus de l'horizon Sud-Est et viendra éclairer tout le ciel de sa lueur Sélène.

La nuit est belle ! toute l'année

Rendez-vous à l'automne pour une nouvelle opération « La nuit est belle, restons visible ! »

Sur les recommandations des services de prévention routière, l'opération de sensibilisation « La nuit est belle, restons visible ! » proposant la distribution de matériels réfléchissants aux piétons et cyclistes reviendra à l'automne, quelques jours avant le passage à l'heure d'hiver, une période de l'année particulièrement propice pour sensibiliser à la sécurité routière nocturne.

Des outils à disposition des communes et des habitants

- [Le centre de ressources](#) de La nuit est belle ! référence une médiathèque, des supports pédagogiques et guides techniques pour accompagner les communes, habitants et enseignants au quotidien,
- Le Grand Genève met à disposition une trame noire transfrontalière sous forme de cartographie permettant d'identifier les lieux sensibles du territoire où des recommandations spécifiques doivent être appliquées en matière d'éclairage artificiel pour préserver la biodiversité,

Des expositions à disposition des communes

- « L'Humain, au cœur de la nuit » une exposition itinérante à disposition des communes jusqu'à fin 2026. + d'informations pour accueillir l'exposition,
- « Les couloirs de la nuit », exposition itinérante de la Maison du Salève visible à Messery du 4 au 19 avril 2025. + d'informations pour accueillir l'exposition

Plus d'informations sur lanuitestbelle.org

Communiqué de presse - 12 septembre 2023

Contact presse :

Laure FABIANI

Tél. +33 (0)6 89 16 32 28

communication@grand-geneve.org